

En 1914, ces deux cantons ne faisaient qu'un : le canton de Briançon. Il regroupait 8 communes : Montgenèvre, Névache, Val-des-Prés, Cervières, Puy-Saint-André, Puy-Saint-Pierre, Villar-Saint-Pancrace et Briançon.

Voici la liste des soldats "Morts pour la France" et natifs des 2 cantons de Briançon. Cette liste a été établie à partir du site du Ministère de la défense "Mémoire des Hommes". En novembre 2014, "Mémoire des Hommes" a intégré les fiches des soldats "Non-Morts pour la France"; mon travail ne tient pas compte de ces fiches.

[CLIQUEZ ICI](#)

Utilisez la loupe si nécessaire.

Abréviations utilisées : RI = régiment d'infanterie, RIC=régiment d'infanterie coloniale, RIT=régiment d'infanterie territoriale, BCP = bataillon de chasseurs à pied, BCA=bataillon de chasseurs alpins, RAC=régiment d'artillerie de campagne.

Une aide m'a été apportée par Mr Mansuy, un internaute. Il m'a signalé que sur quelques fiches du fichier "Mémoire des Hommes" les dates n'étaient pas les dates de décès, mais les dates d'exhumations des corps. Mr Mansuy m'ayant indiqué les dates exactes du décès, j'ai modifié mon travail en conséquence.

RESULTATS PAR RAPPORT AUX RECENSEMENTS DE 1891 ET 1911

La comparaison avec ces 2 recensements permet d'appréhender le problème que posent les mouvements de populations (émigration/immigration)

Briançon : 140 morts pour 6580 habitants en 1891 (soit 2.1 %) et pour 7888 habitants en 1911 (soit 1.8 %)

Cervières : 22 morts pour 628 habitants en 1891 (soit 3.5 %) et pour 459 habitants en 1911 (soit 4.8%)

Montgenèvre : 9 morts pour 341 habitants en 1891 (soit 2.6%) et pour 251 habitants en 1911 (soit 3.6%)

Névache : 19 morts pour 628 habitants en 1891 (soit 3%) et pour 662 habitants en 1911 (soit 2.9%)

Puy-Saint-André : 15 morts pour 570 habitants en 1891 (soit 2.6%) et pour 577 habitants en 1911 (soit 2.6%)

Puy-Saint-Pierre : 20 morts pour 519 habitants en 1891 (soit 3.9%) et pour 502 habitants en 1911 (soit 4%)

Val-des-Prés : 22 morts pour 533 habitants en 1891 (soit 4.1%) et pour 486 habitants en 1911 (soit 4.5 %)

Villar-Saint-Pancrace : 27 morts pour 1001 habitants en 1891 (soit 2.7%) et pour 1071 habitants en 1911 (soit 2.5%)

Pour l'ensemble du canton, j'ai trouvé 273 soldats décédés durant la guerre 1418 soit 2.5% de la population de 1891 (10800 hab) et 2.3% de la population de 1911 (11896 hab).

Résultats pour le département des Hautes-Alpes : 3.5% de la population de 1891 et 3.8% de la population de 1911 : cf [tableau des départements](#)

Résultat pour la France : 3.2 % de la population de 1891 et 3% de la population de 1911

REPARTITION DES SOLDATS

Voir aussi le chapitre " [Les différentes armes](#) "

Divers (section de COA) : 1 mort

Génie : 9 morts soit 3.3% (France=1.9%)

Cavalerie (hussards) : 1 mort soit 0.4% (France=1%)

Artillerie : 17 morts soit 6.2% (France=5.7%)

Infanterie : 245 morts soit 89.7% (France=88.4%)

Répartition dans l'infanterie

Voir chapitre " [Les différentes armes](#) "

Bataillons et régiments de chasseurs : 27 morts soit 11% (France=8.6%)

Régiments coloniaux, zouaves et tirailleurs : 15 morts soit 6.1% (France=17.6%)

Régiments d'infanterie territoriale : 8 morts soit 3.3% (France=3.5%)

Légion étrangère : 1 mort

Régiments d'infanterie : 194 morts soit 79.2% (France=69.50)

LES REGIMENTS LES PLUS TOUCHES

Je ne cite que les régiments qui représentent plus de 2% de la liste

112ème régiment d'infanterie territoriale : 6 morts

140ème régiment d'infanterie : 6 morts

157ème régiment d'infanterie : 25 morts

159ème régiment d'infanterie : 58 morts soit 21.2% de la totalité de la liste

359ème régiment d'infanterie : 14 morts

4ème régiment de génie : 6 morts

LES DECES AU COURS DU CONFLIT

Les premiers morts du conflit : 6 soldats du 159ème régiment d'infanterie décédés en Alsace le 19.08.1914

Le dernier décès durant le conflit est décédé le 04.11.18 de blessures dans un hôpital de la Seine

Le dernier "Tué à l'ennemi" est décédé le 20.10.1918, c'était un maitre ouvrier du 4ème régiment du génie

8 soldats sont décédés après le 11.11.18

1914

Août : 26 morts dont 9 le 28

Septembre : 6 morts

Octobre : 12 morts

Novembre : 10 morts

Décembre : 7 morts

Pour 1914 : 61 morts soit 22.3 %

1915

Janvier : 7 morts

Février : 4 morts

Mars : 8 morts

Avril : 12 morts

Mai : 10 morts

Juin : 16 morts

Juillet : 6 morts

Août : 6 morts

Septembre : 8 morts

Octobre : 3 morts

Novembre : 0

Décembre : 1 mort

Pour 1915 : 81 morts soit 29.7%

1916

Janvier : 1 mort

Février : 5 morts

Mars : 9 morts

Avril : 2 morts

Mai : 4 morts

Juin : 4 morts

Juillet : 7 morts

Août : 6 morts

Septembre : 4 morts

Octobre : 4 morts

Novembre : 1 mort

Décembre : 4 morts

Pour 1916 : 51 morts soit 18.7 %

1917

Janvier : 0

Février : 0

Mars : 2 morts

Avril : 4 morts

Mai : 1 mort

Juin : 1 mort

Juillet : 4 morts

Août : 1 mort

Septembre : 1 mort

Octobre : 5 morts

Novembre : 3 morts

Décembre : 1 mort

Pour 1917 : 23 morts soit 8.4%

1918

Janvier : 0

Février : 1 mort

Mars : 2 morts

Avril : 5 morts

Mai : 10 morts

Juin : 5 morts

juillet : 6 morts

Août : 8 morts

Septembre : 3 morts

Octobre : 9 morts

Novembre (jusqu'au 11) : 1 mort

Pour 1918 : 50 morts soit 18.3%

Conclusion

L'année la plus meurtrière est 1915, bien que, proportionnellement, 1914 le soit plus.

Le mois le plus meurtrier : Août 14; au niveau national, le mois le plus meurtrier est Septembre 14 (cf tableau " [nombre de morts par mois](#) ")

Le jour le plus meurtrier : le 28 Août 1914 (Vosges), au niveau national, il s'agit du 25.09.1915
cf " [25 Septembre 1915](#) "

LIEU DE DECES

1 mort en ambulance sans précision de département

Zone de front

Aisne : 16 dont 1 en ambulance et 2 en hôpital **Allemagne** : 2 dont 1 en hôpital **Alsace** : 22
dont 1 en ambulance et 1 en hôpital

Ardennes

: 1

Belgique

: 9 dont 1 en hôpital

Grèce

: 1 en hôpital

Italie

: 2

Marne

: 29 dont 7 en ambulance et 1 en hôpital

Meurthe-et-Moselle

: 23 dont 5 en hôpital

Meuse

: 35 dont 3 en ambulance et 1 en hôpital

Nord

: 1 en ambulance et 2 en hôpital

Oise

: 14 dont 2 en ambulance, 1 en asile et 3 à l'hôpital

Pas-de-Calais

: 43 dont 2 en ambulance, 1 en infirmerie et 3 en hôpital

Seine-et-Marne

: 1 en hôpital

Serbie

: 2

Somme

: 24 dont 1 en ambulance et 4 en hôpital

Turquie

: 1

Vosges

: 22 dont 3 en hôpital

Zone arrière

23 morts dont 6 dans les Hautes-Alpes et 5 dans les départements frontaliers

Conclusion

Les fronts les plus meurtriers : 1) Pas-de-Calais 2)Meuse 3)Marne 4)Somme
5)Meurthe-et-Moselle

Pour l'ensemble des troupes françaises cf histogramme " [répartition des morts sur le front occidental](#) "

AGE DES SOLDATS DECEDES

Les plus jeunes soldats avaient 18 ans, ils sont au nombre de 3 et tous "Tué à l'Ennemi"

Le plus âgé avait 52 ans , il est décédé de maladie

Les 2 soldats "Tué à l'ennemi" les plus anciens avaient 43 ans

L'âge moyen des soldats décédés durant le conflit et originaires de ce canton, est de 27ans et 1 mois; au niveau national, l'âge moyen est de 27 ans et 4 mois

La classe d'âge la plus représentée est celle des 21 ans; au niveau des soldats des troupes françaises, c'est la classe des 20 ans; cf " [histogrammes des classes d'âge](#) ".

LES GRADES

Voir chapitre " [Les grades : ils ont tous soufferts](#) "

Officiers : 14 morts soit 5.1% (France=2.75%)

Sous-Officiers : 43 morts soit 15.8 % (France=8%)

Militaires du rang : 216 morts soit 79.1% (France=89.2%)

TYPE DE MORT

Pour l'ensemble des soldats des troupes françaises : cf diagramme "[Type de mort sur l'ensemble des fronts](#)" "

Pour les natifs du canton de Briançon :

Fiche sans indication : 1

Accident : 1 mort

Décès en captivité sans autre renseignement : 2 morts

Suicide : 1 mort

Décès par blessure : 57 morts soit 20.9% (France=20%)

Disparus (dont jugement) : 22 morts soit 8.1% (France=8.2%)

Décès dus aux maladies : 29 morts soit 10.6% (France=11.8%)

Tués à l'ennemi (dont "Mort pour la France") : 160 morts soit 58.6% (France=58.7%)